



BALBOA



ATLAS



MILWAUKEE



Segunda Epoca

Panamá, Diciembre 6 de 1947

No. 176

Insistimos sobre los accidentes

Muchos son los contratiempos, y también muchas las quejas, que pudieran ser evitadas, si se pusiera un poco de más atención a lo que se indica. Los accidentes, se han convertido en la actualidad en el mayor dolor de cabeza del Departamento de Personal, quien se ha encontrado con casos en que se le presenta la alternativa, de dar crédito a lo que dice el parte del Jefe de Departamento, o ser un poco misericordioso y aceptar la versión del obrero afectado.

El deber de todo empleado que le pase algún percance o sufra algún accidente durante las horas de trabajo (POR PEQUEÑO QUE ESTE SEA) es NOTIFICARLO A SU RESPECTIVO JEFE, pues por pequeñas torceduras, rasguños, caídas, etc.... se pueden originar males mayores, que vistos a tiempo pueden ser evitados.

Esperamos que lo que aquí anotamos sea atendido para bien de todos y para bien de la em-

Con un partido de foot será inaugurada la liga de soft-ball

Con un partido de Foot-ball de la escuela de Empanada Arosemena, será inaugurada la liga de Soft-ball que auspicia el Club Bam. El equipo de la Milwaukee con un seleccionado del Atlas y la Balboa, será el partido a que hacemos mención. Debido al interés que han tomado los organizadores de este partido, no dudamos que será del agrado de todos los asistentes.

La Liga de Soft Ball, se inaugura con el choque de los Equipos, BALBOA y MILWAUKEE, los eternos rivales.

Inusitado interés hay pues en la fanaticada cervecera por la apertura de la Liga de Soft-Ball.

presa, pues el Departamento de Personal, no quiere verse en la imperiosa necesidad de ser drásticos y negarse a pagar certificados por accidentes de trabajo que no estén acordes con el reporte de Accidente que envía el jefe de Departamento.

Doña Leticia González de de Gracia cumplió años



El pasado 4 de Diciembre cumplió un año más de vida, Doña Leticia G. de De Gracia, esposa de nuestro Agente en Río Hato, Don Virgilio de Gracia. Doña Leticia, es persona ampliamente conocida en la familia cervecera, y apesar del poco tiempo que tiene de trabajar con nosotros, ha sabido ganarse las simpatías, y aprecio de quienes han tenido el gusto de tratarla.

Actualmente, y debido a sus dotes de persona responsable y preparada, se encuentra al frente de nuestra Agencia en Río Hato, mientras dure la ausencia de Don Virgilio, quien se encuentra en vacaciones.

BAM publica complacido, la fotografía de nuestra gentil compañera, y a la vez que hace votos por su felicidad, le hace llegar aunque algo tarde, sus más sinceras felicitaciones.

“Comisariato Cooperativa”

Abierto de 8 a. m. a 1 p. m. y de 2 a 5 p. m.

Viveres finos, a los más bajos precios de la Plaza.
Artículos de Abarrotería, Cosméticos,
Viveres de todas clases.



BALBOA



ATLAS



MILWAUKEE



La Columna del Redactor

Por F. H. I. S.

Publicación semanal de los Empleados de la Cervecería Nacional, S. A.
Aparece los sábados. Se reparte gratis.

Director: RENATO OZORES
Redactor Jefe: FRANCISCO H. ICAZA SANCHEZ
Corresponsales: Ramón M. Valdés Félix Charpentier
Guillermo Mata y Jaime Riera Pinilla
Impreso por "The Star & Herald Co." - Panamá.

El día de la Madre

Consagrado ya entre nosotros por la tradición y por la Ley el día ocho de Diciembre de cada año a honrar a las madres, a las madres todas y de manera especial a las madres panameñas, no queremos dejar de dedicar esta nota a su honor y a su recuerdo.

No hay figura humana que tenga la categoría de la madre, ya que para todos nosotros la presencia o el recuerdo de la que nos dió el ser es algo de valor insuperable. Podremos tal vez en algunas ocasiones olvidar por un momento lo que le debemos, la vida misma que tenemos, los cuidados que nos prodigó en los primeros años de nuestra existencia, la atención constante y el desvelo por nuestras enfermedades, por nuestros problemas y por nuestras preocupaciones que también eran de ella, afanada siempre por nuestra felicidad y nuestro bienestar. Pero ni la ausencia, ni la separación, ni el tiempo, ni la distancia serán capaces de apagar en nuestros corazones el cariño más puro y más santo que el hombre puede sentir en toda su existencia.

Felices aquellos que tienen a su madre viva y cerca de ellos, recibiendo siempre sus consejos sabios y prudentes, sus advertencias y sus consuelos para las tribulaciones y las contrariedades que la vida nos reserva a cada paso, y felices también aquellos que aún teniéndola a distancia pueden algunas veces recibir el abrazo maternal y el calor inextinguible de su afecto. Pero aún para los que la han perdido, la fecha del ocho de Diciembre tiene un valor extraordinario, ya que ese día debe dedicarse a su recuerdo y veneración trayendo a la memoria su figura querida y todo aquello que de la madre se recibió en los primeros años de la vida.

BAM se anticipa a desear a todas las madres, y muy especialmente a las madres de todos nuestros compañeros un saludo cordial y afectuoso, lleno del respeto y de la consideración que ellas merecen.

ULTIMA HORA....!

En momentos de Cerrar planas, hemos sido informado que la fiesta de Navidad del Club Bam ha sido cancelada por divergencia de opiniones en la Junta Directiva. En la tarde del Jueves se llevó a cabo una reunión para considerar si se debía sa-

car la cuota extra a los que se manifestaron negativamente en el conocido "Plebiscito" o si por el contrario no se les debía descontar. La opinión de la mayoría fué de que NO SE LES DEBIA DESCONTAR A TODOS LOS QUE SE MANIFESTARON NEGATIVAMENTE. Y que la fiesta podría hacerse únicamente con

OTRA PRACTICA DE FOOT

Con sorprendentes adelantos, presenciamos, y practicamos (porque ambas cosas hicimos) la práctica de foot de ayer tarde. Los muchachos que dirige Empada, son decididos y entusiastas, sobre todo tenaces, ya que ellos mismos están haciendo los marcos de las Porterías.

La práctica de Ayer demuestra que tenemos un buen equipo de foot entre nosotros de cuya presencia no nos habíamos dado cuenta. Desde luego que el conjunto de la Milwaukee ha resultado bastante fuerte, pero no por ello son inferiores los de la Balboa y Atlas. Esperamos que continúen con el mismo entusiasmo y asistan a la práctica del Miércoles próximo.

x x x

EN EL CUMPLEAÑOS DE DOÑA LETICIA

El pasado Jueves, cumplió un año más una amiga de este redactor, y esposa de nuestro apreciado compañero Virgilio de Gracia. Doña Leticia siempre amable y Cortés siempre dulce y cariñosa, ha sabido captarse las simpatías de todos los que tenemos la dicha de conocerla. Por ello hacemos un espacio en estas cuartillas, para darle cabida a una sentida felicitación, que la hacemos llegar con todo el Aprecio que se merece, hasta Río Hato, donde los Esposos de Gracia tienen formado su hogar.

los que aceptaron. No estando de acuerdo con tal proceder el Presidente Ardila manifestó que no se haría ninguna fiesta, quedando así en el olvido una de las mejores ideas y proyectos de esta Directiva.

DESINTEGRANDO

PORQUE SALGO DE NUEVO

Salgo de nuevo porqué quiero...entendido?...Y también porque están pasando ciertas cosas que no es posible callarlas. Los dedos me pican cuando tocan las teclas de la máquina.

Muchas veces estuve tentado a volver a escribir pero siempre me arrepentía hoy no he aguantado y aquí estoy.

x x x

LOS VIDRIOS Y MONFORTE

Hace cosa de varios meses le encargaron a Monforte, que comprara vidrios para los escritorios de la Oficina. Ese día trajo a todos los cebollitas, midió con cintas métricas Metros, Rules..... etc.....por espacio de 2 horas para traer los vidrios justamente a la medida. Y así pasaron los días, y así pasaron las noches y los "SINVIDRIO" desesperando, hasta que el Martes se apareció con ellos. Mas oh sorpresa, (para los dueños porque para Monforte no podría ser) los vidrios solo cubren la mitad de los escritorios y el colmo es que no pueden ser cambiados PORQUE?..... Porque son muy baratos, de manera que si Ud. compra un par de Zapatos y le quedan Chicos NO LOS CAMBIE si se los han dado baratos....Bueno estos son o raciocinios BATURROS o algún contrato con el Español que los corta...que Dios nos salve de meternos a publicar el Contrato....

x x x

NO SOLO ES MONFORTE....

El Jueves pasado se reunió la Directiva del Club Bam para acordar si se cobraría el Balboa, a los que dijeron NO o si no se les cobraría. Yo no me explico para qué se hizo entonces el careado plebiscito.... Si la fiesta estaba proyectada que se iba a

hacer y para que tuviese mayor esplendor se le pidió a los socios su aprobación para cobrar un Balboa adicional..... Porqué entonces a la hora de hacerla se viene a pensar que si a los que dijeron NO se les debe cobrar o no.

Porque no se supone que el Club tiene fondos suficientes y que no haya que solicitar cuota adicional...no creen Uds. que la fiesta se haría así dejasen de ir los que dijeron NO.... Ahora veo que mi compadre Ardila tiene más problemas que el Gobierno, y que no solo Monforte es Mon-

forte...sino que hay alguien más que pertenece a la misma Logia.

x x x

YA LA CANTINA NO ES

Desde el 1 de diciembre, cuando entró en vigencia la Ley seca, la cantina fué declarada "fuera de Límites".... Porqué?... razones de economía. Francamente la cantina si ocasionaba gasto y mucho, pero con el nuevo sistema de que los obreros solo podían hacer uso de ella de 12 a 12 y 30 el ahorro fué bastante notorio. sin embargo ORDENES SON ORDENES... De ella solo nos queda el recuerdo de lo que fué... y de lo mucho que luchamos para que fuera de todos... (Q. de D. G.).

PESADILLA

Una noche cené tarde
y me acosté casi en seguida,
mi barriga resentida
protestó con mucho alarde.

Y tuve un terrible sueño:
Soñé que SPENCE era el dueño
del Consejo y la Alcaldía
y que a mí con gran empeño
el pescuezo torcería.

En mi desesperación
mientras la vida me dura
pedí por favor un cura
para hacer mi confesión.

Hasta eso clamé en vano
Spence llamó al instante
a FRED que es su paisano,
quien luciendo cuello al revés,
explicábame en inglés
que era cura protestante.

A la mañana siguiente
desperté muy azorado
y tenía en el cuello arañado
una marca muy potente.

DON O.

- Frases Célebres -

- "Eso está estatuido en los estatutos"...Félix Luciani, en acalorada discusión.
- "El Sr. Ramírez camina como uno de los Hnos. Marx"...Navarrete, después de una sesión de Black.
- "Es inútil, no se puede jugar con esa mujer"...Mirones después de la última sombrerada que le metió Adela.
- "Jugando de a realito me han sacado 70 centavos. ..estoy CA...IDO"
...Don Carlos hablando de su suerte en el Black.
- "Los hombres como el Mancebo y Yo nos damos a conocer ño por el tamaño sino por las palabras"...Chandito defendiéndose como gato bocarriba.
- "Que se vayan que es lo que queremos"...Ardila comentando sobre la idea que hay en ciertos socios de Colón, de salirse del Club Bam.
- "Ochoa y Bolívar, van a trabajar en el Departamento de Botellas con Chompá y Chucuteca"...Alguien hablando sobre las consecuencias del cierre de la Cantina o la llamada Ley Seca.
- "Los vidrios no se pueden devolver porque son muy baratos"...Monforte, explicando las cualidades de aceptar los vidrios que solo tapan la mitad de los escritorios."
- "A mí no me importa que me quede Linda...yo quiero es una chaqueta COMO LA DE CARMEN."...La Baby en uno de sus arranques infantiles....
- "Si te lo voy a coger...pero más tarde porque ahora me están llamando"...El Mayor usando su estrategia para evadir un número de la Rifa de Delfina.

EL BAM CELEBRO SU BANQUETE ANUAL



He aquí un instante del banquete anual del Quinteto Bam, que celebraron los pupilos del Cuate Borja, en el Jardín el Rancho de esta ciudad. La Lente de la Cámara capta uno de los momentos de franca camaradería, donde tanto los jugadores como los amigos más allegados del quinteto, ponen atención al fotógrafo.

Entre ellos se distinguen a Totito Gómez, Cuty Jaén, el Gerente de la Guardia, Mario Garcerán, nuestro Redactor Jefe, Eduardo Acosta y otros.

La Liga de Soft-Ball se inaugurará el domingo 14

La Comisión de Deportes del Club BAM integrada por los compañeros Eduardo Acosta, Rómulo Gorrichátegui y Guillermo Mata están ultimando todos los arreglos necesarios para inaugurar el próximo domingo 14, la Liga Interna de Soft-Ball del Club Bam, en el campo de juegos de Pasadena ya confeccionado para este torneo. Tres potentes equipos representativos de cada una de las Plantas de la Empresa en esta ciudad lucharán por el Campeonato; y para el programa de inauguración y arreglar el calendario de juegos dicha comisión citó para el miércoles a las cuatro de la tarde, a los representantes de cada equipo, así: Domingo Padilla por la Balboa; Alfonso Morales y Manuel de J. Rodríguez por el Atlas; y por la Milwaukee Juan A. Castillo y Andrés Barsallo. Los trofeos y premios están ya en camino según aviso de los importadores y sobre ello avisaremos con más detalles en nuestra próxima edición. De conformidad a lo establecido en dicha Liga el Presidente del Club BAM será el Presidente de este certamen deportivo que por primera vez se organiza en debida forma dentro de la familia cervecera.

La mejor bebida para sus hijos.



Son Mejores

- y -

más Baratas





Por R. M. V. A.

Están circulando entre los socios del Bam unas hojas mimeografiadas a objeto de que todos hagan pública su opinión a cerca de si están de acuerdo con que el Club BAM celebre una fiesta íntima para la Pascua. También si están conformes en pagar una cuota adicional de B. 1.00 para este objeto....

Nos complacemos en felicitar a los Directores del Club por tan magnífica idea y le auguramos toda clase de éxitos.... También los felicitamos por la manera como han procedido en esta ocasión.... Hacer un plebiscito entre los socios para tomar una determinación.... No han olvidado que los Estatutos ordenan de manera categórica que no habrá cuotas extraordinarios bajo ningún concepto.... Pero de la manera como lo han hecho en nada contravienen estas disposiciones....

—:—

Mucho nos extrañó el ver a Guillermo Mata tomando asiento en el banquete del Rancho con los jugadores del Equipo de Basket Ball.... Sobre todo en estos días en que las relaciones entre su Directiva y la otra están tan tirantes. Si lo hizo como amigo del Equipo puede pasar.... pero si fue como representante oficial de la Directiva del Bam no ha debido asistir.... Porque él como Secretario debe comprender que la representación del Club, según los Estatutos, le corresponde única y exclusivamente al Presidente, salvo el caso de que él delegue esa atribución en otra persona.... Y hasta donde estamos enterados, el Presidente del Club

"MALDICIONES GITANAS"

- "Que seas cantinero y promulguen la Ley Seca."
 "Que estés muy atareado sumando y lleges el Izo y te pida la máquina porque alguien quiere una."
 "Que vayas al almacén con fines de visita y Monchi Valdés esté haciendo la crónica del Bam en ese momento."
 "Que te creas un gran bailarín y te digan que bailas como el Izo."
 "Que tengas dolor de Cabeza y Bolívar insista en que lo oigas cantar."
 "Que salgas contento de tu casa y cuando lleges a la oficina, te encuentres con que Delfina ha hecho Rifa esa semana."
 "Que pases por el escritorio de Felipe en momentos en que le acaban de entregar una libreta de la Rifa de la "Camioneta de Agua dulce."
 "Que vengas engomado el Lunes y te encuentres que no puedes cortar por el cierre de la Cantina."
 "Que hables mucho del Quinteto Bam y luego comas en el mismo plato el día del Banquete."
 "Que te digan que hablas más que G. R. V. cuando en realidad eres muy callado."
 "Que te la des de vivo y lleges a los sótanos pidiendo una Jarra de Cerveza y entre Morán Reyes Tejada y Eldemire hayan convenido en boycotearte."
 "Que vayas en son de Parranda y se te pegue Leonidas Paredes."
 "Que te creas hermoso y te llamen Longaniza."

Bam no delegó esos poderes en nadie.... porque no fue invitado a ese agasajo....

—:—

Comentando el incidente de Unamuno con el "pequeño" Castillo de la Milwaukee alguien comentó: Unamuno hizo eso porque Castillo es tan chiquito que para hacerle el lazo del zapato no necesita agacharse y tan débil que para estornudar necesita un par de muletas....

Aunque celebramos la exageración debemos consignar aquí, en honor a la verdad que Unamuno, dando una vez más muestras de su entereza de carácter y de hombría de bien, al día siguiente del incidente llamó a Castillo y le pidió excusas reconociendo que había sido injusto con él y que todo se debió a una "alteración" del carácter que a todos nos sucede pero que desgraciadamente no todos sabemos reconocer como la ha hecho el amigo Lin....

—:—

En Colón un grupo de emplea-

dos está agitándose en el sentido de establecer un Comisariato para aquella Planta.... Casi todo está listo.... Sólo falta la autorización de la Cooperativa para usar su nombre y así evitarse el pago de la patente comercial correspondiente.... A pesar de que el hecho de darle el nombre a los Empleados de Colón para su Comisariato no le acarreará a la Cooperativa responsabilidad alguna y por lo tanto riesgo de pérdidas parece que no se quiere hacer.

Averiguaremos con más detalles este asunto y prometemos a nuestros amigos de Colón un comentario sobre este particular próximamente.

—:—

Una asidua visitante al Almacén General llega otra vez dando brinquetes:

—Buenos días... Señor Selles.

—Buenos días mi hijita... Qué chaqueta más linda trae Ud. hoy.

—¿Qué le gusta más, la chaqueta o lo que viene dentro?...

Ji...Ji...Ji....

COLONERIAS

Por nuestro Corresponsal especial en la Costa Atlántica

BENIGNO MARK A.

EL COMISARIATO DE NUESTRA PLANTA

Cuando estas líneas sean vistas por los lectores del BAM, ya tendrá nuestro Comisariato varios días de haber iniciado sus operaciones comerciales, y es timbre de orgullo para los empleados de esta Planta este establecimiento como también lo es y será para sus mentores.

Grande fué la inquietud que se difundió en los empleados por el hecho de que sería algo difícil la obtención del permiso respectivo para operar dicho Comisariato, más el Sr. Estenoz demostrando un gran interés y un vehemente deseo por llevar ésto a una realidad supo obtener las facilidades necesarias a fin de poder abrir las puertas a este cielo de maná para los obreros y sus familiares de nuestra Planta; razón por la que todos le estamos más que agradecidos y siempre sabremos reconocerlo. Mr. Gegg, nuestro Jefe de Ventas, que no se ha quedado a la saga y ha dado el máximum de su tiempo y paciencia por darnos lo mejor y más barato en los artículos a expender, lo hemos visto en pecho de camisa trabajar a la par del Sr. Estenoz, Saucedo, Davis, Niño y Mark, para acelerar la apertura del Comisariato, y procurar que todo quede en perfecto orden y organización. Todos pues han puesto su mayor interés a fin de contar con un local para el expendio de artículos de primera necesidad que venga a aliviar la tan sentida y desastrosa economía de nuestros obreros.

Tú, compañero de labores, eres el único llamado a bien a que ésto sea un éxito o un fracaso,

si ves algo fuera de lugar, crítica, pero que sea una crítica sana y productiva, dános tus opiniones por escrito de tal o cual parecer tuyo.

También te advertimos que no todo es color de Rosas y grandes compromisos tenemos que atender para salvar esta pequeña, pero muy necesaria empresa; no esperamos explotarle, sólo deseamos que cooperes a saldar deudas las que contra nuestra voluntad, pero imprescindibles, eran en estos momentos necesarias para la existencia de esta empresa por lo reducido del Capital; más pronto esperamos haber atendido éstas y llevar con esto una rata mucho más baja en el precio de todos los artículos a la par, más no olvides que en la unión está la fuerza y la existencia.

PREGUNTITA:

Sabe Uds. cuántos galones de aceite tiene una lata de aceite Urraca? Pues pregúntenle a Monchi Midence. El trabajó en las fábricas de aceite y cuando ésto sucedió, le ponían (5) cinco galones???? Hoy sólo tienen 4¼ galones, que se habrán hecho los 3,4 restantes?

—::—

EL CLUB ATLAS— EL COMISARIATO

La Directiva del Club Atlas, que en verdad ha puesto al Club en la mejor de las situaciones so-

ciales en nuestro medio cervecero, está procurando por todos los medios posibles dar al mismo una personalidad indiscutible y causa regocijo el ver la forma tan entusiasta como todos cooperan y laboran, lo que da muestras de que ya existe una conciencia más definida en los miembros del Club y que van dando a este la importancia que merece y le pertenece. Ud. puede escuchar de labios de los socios lo innecesario que es pertenecer al BAM idea que poco a poco va calando en la mente del regular número de socios con que dicha Institución cuenta en esta Planta. No queremos presagiar tempestades pero sin lugar a dudas esta es una que muy pronto tendrá la Directiva del BAM en manos, pues ya el elemento Colonense anda buscando una mayor libertad de acción para sus actos y para su representación, lo que lógico es no criticar sino más bien alentar. Si esta emancipación que los Colonenses buscan es para el bien y adelanto moral del conglomerado, bienvenida sea.

Ya está funcionando nuestro Comisariato, por el momento no reúne todas las necesidades deseables, más paso a paso procurará la Junta de Administración irle dando el cariz que se merece y hacerlo algo necesario para la vida de nuestro Personal, muchos tenían la errónea idea de que este era un negocio de cuatro vivos, más queremos una vez más y por todas dejar dicho que esto es algo nuestro y en general de todos los empleados de esta planta, no se busca con este Establecimiento ninguna ganancia exagerada si queremos con la ganancia que ahora se obtenga pagar las deudas que hemos contraído y que son de apremiante necesidad pagarlas si queremos que el Comisariato siga con vida comercial.

